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深 读

● 综合自新华社 作者：郑天虹、蒋芳、王莹、徐骏

● 综合自新华社 作者：张宇琪、商海春

记者在多地采访了解到，推
进改革还面临诸多难题。

有教师认为，教学专长型教
师的评价标准难以量化，存在虚
化、放水、看人情、走关系的风
险。过去对论文的硬性要求虽有
缺陷，但还是客观标准，如果依赖
同行、学生打分，主观性太强。

还有一些专家认为，改革应
防止从一个极端走向另一个极
端，从片面强调论文到单纯重视
教学。暨南大学人力资源开发与
管理处处长王兵说，在教师评价
体系中，教学应该是约束性指标，
而不该是激励性指标。教学是教
师的义务，教学和科研是相辅相

成的，在教学中深化科研，在科研
中促进教学。

东北大学文法学院副院长杜
宝贵等专家表示，职称评审改革
是大势所趋，教学数量与质量的
考评应该受到重视，但亟待建立
更加细化的标准，构建更加客观、
公正、全面的评价体系和方法。

与全社会正积极推进的垃圾
分类处理相同步，破题垃圾围城问
题，从源头产生减量、到中端垃圾
分类处置、再到末端环保治理，需
要一个完整的“闭环”。

——源头减量要注重前瞻性设
计。浙江大学环境与资源学院教授
方萍认为，企业应在产品设计、包装、
物流等全方位多环节上，加强可循环
利用产品研发和前瞻性设计，考虑回
收利用，从源头减少垃圾产生。

有时产品设计只需小小改进，
就可减少不少不必要的资源浪

费。如世界第四大酿酒集团嘉士
伯为延长啤酒瓶寿命，使用一种化
学新涂层，可使酒瓶循环使用次数
多达25次以上。

——中端分类社会共识要加
强。自《上海市生活垃圾管理条
例》施行以来，某外卖平台数据显
示，7月上海区域无需餐具订单增
长迅猛，环比 6月同期提升 471%，
这从侧面体现，老百姓在为严格细
致分类办法“抓狂”的同时，垃圾分
类社会共识正不断形成。

——末端治理要讲究环保。

末端治理直接决定中端治理的价
值，如果中端分类很精细，但是末
端治理却粗糙不环保，垃圾分类效
果大打折扣。

比如针对干垃圾而言，焚烧是
主要处理方式之一。华东政法大
学中国法治战略研究中心副教授
孙煜华认为，垃圾焚烧本可把污染
降到较低水平，但若监管疏漏，未
对垃圾深度脱水，加之焚烧炉渣温
度不够，垃圾不充分燃烧便会产生
强致癌物质，引发环境事件，这就
需要政府建立严格的督查制度。

教得好没论文也能评教授了！多地高校教师职称评审在改革
没有一篇“达标”论文却评上了教授，最近，南京林业大学理学院教师蒋华松成为该校凭教学专长晋

升教授的第一人。
类似这样不单纯以论文来评职称的高校越来越多。据“新华视点”记者不完全统计，全国至少有

百余所高校进行了职称评审改革，逐步打破长期以来“唯学历、唯资历、唯论文”的评价导向。

南京林业大学理学院教师蒋
华松从教 33 年，公认课讲得好，
但因为缺少论文，在副教授的岗
位上一待就是 12 年。今年 3 月，

《南京林业大学教学专长型高级专
业技术职务资格条件（试行）》出
台，在对教学专长型老师进行职称
评聘时，不再以发表论文数量作为
考核内容。没写一篇“达标”论文
的蒋华松终于评上了教授。

近几年，国家接连出台关于
改革高校教师评价制度的文件，
教育部《关于深化高校教师考核
评价制度改革的指导意见》，中
办、国办《关于深化职称制度改革
的意见》，教育部、人社部《高校教
师职称评审监管暂行办法》等，均
明确提出，改变“唯学历、唯资历、
唯论文”的人才评价标准。

各地高校结合实际纷纷进行

探索，调整评价指标，高校长期
被诟病的“教得好不如写得好”
的情况正在发生改变。记者梳理
发现，高校职称评审改革主要集
中在几方面：

——不唯论文，看教学水平
和具体成果。江苏不少高校规
定：在对教学专长型教师进行职
称评聘时，不再以发表论文数量
作为考核内容，重点考察其教学
水平和人才培养的成绩。北京建
立高校职称评审代表作制度，从

“评论文”改为“评成果”，教师可
从论文、论著、精品课程、教学课
例、专利、研究报告等不同成果
中，任选最能体现能力水平的作
为职称评审的主要内容。

——不唯资历，看代表成果
和实际贡献。南通大学 90 后教
师葛明政，2018 年一进校工作就

享受校聘教授的待遇，跨越了任
职年限的门槛。葛明政目前已在
多种国际知名期刊上发表论文
20 多篇，其中以第一作者身份发
表 SCI 论文 8 篇，影响因子大于
10 的就有 3 篇，还拥有 6 项发明
专利。

——不搞“一刀切”，特殊教
师岗位单列单评。南京理工大学
设传学院教师姜斌是学校第一位
实验教师型教授。“这在以前是不
太可能的，实验教师一般评上副
教授就到了头，因此不少教师都
不愿意从事实验教学。”姜斌说，
现在学校专门设立实验教师岗，
解决了职称晋升的问题。暨南大
学不仅把教学型教师单独评审，
还把思政、实验室教师等以前难
评或没机会评正高的岗位单列单
评，拓展这些教师职业上升通道。

“教得好”也能评教授得到了
一线教师的普遍欢迎。但怎样算

“教得好”、由谁来评判成为教师们
关注的主要问题。

记者采访多所高校了解到，参
评教学专长型职称也有门槛。有
的高校规定，除了有比其他类别老
师更加高的教学学时要求外，参评
教授必须获国家级教学奖项，副教
授须获省级教学奖项。南通大学
规定，一线教师如果开发了国家级
在线开放课程、精品课程等高水平
的教学资源，可以申报高级职称。

具体怎么评？虽然听过蒋华
松课的人都说他讲得好，但如何
用客观标准认定“教得好”？南林
大人事处会同教务处、学工处、评

估办等多番研讨，设计了一套考
评程序。

首先要“形成有特色、效果好
的主讲课程教学风格”：由教务处
在教师不知情的前提下，在其前一
年授课录像中随机抓取 3段 45分
钟的教学视频，组织校外不少于 3
位国家级或省级教学名师，以及校
内教学督导等进行评议。其次要

“深受学生欢迎”：由学工处调取近
5年的毕业生数据，发放调查问卷，
了解毕业生对教师教学活动效果
的评价。再结合教学工作量、教改
教研成果、教学奖项等工作实绩进
行综合考量。

这套评审方式虽然被一些专
家认为“成本太高”，却代表了当前

高校对教学型教师职称评审标准
的三个维度：同行评议、学生评价
和教学奖项。评审专家认为，前两
项主观性强，是评价的难点，但通
过大数据，可以对主观性进行一些
修正。

不少高校教师提出，对于不同
的专业、不同的岗位，“教得好”应
有不同的标准。因此，不少学校改
革的前提就是对教师进行分类。

暨南大学今年 6月出台“2019
年专业技术资格评审工作实施办
法”，把教师分成了三大类：教学
型、教研型和研究型，各类又有细
分。针对不同的类型，对教学和科
研都有不同的要求，最大限度保证
评价标准的科学性。

改革进行时：有的没有一篇论文评教授，有的入校一年评教授

怎样算“教得好”？由谁来评判？

“教得好”需细化标准 建立更加科学全面的评价体系

分类之外，破题垃圾围城还需做点啥？
当饥肠辘辘的孙雅打开外卖小哥送来的“鲍汁捞饭”，她惊奇地发现，不同于其他店的塑料餐盒包

装，这家的美食装在精致的小砂锅中，随外卖附上的 Q 版小纸条道出了其中奥秘：“更环保，砂锅可以无
害降解，从土里来到土里去。”

现在，快递等包装垃圾已成为城市生活垃圾增量的主要来源，但与此同时，选择使用“创意改良”绿
色包装、助力垃圾减量的商家也越来越多。专家表示，我国社会已掀起垃圾分类的新风尚，但要从根本
上破题垃圾围城，还需从源头端减少垃圾生产，从末端做好环保治理，配合垃圾分类，共同形成垃圾处
理的产业闭环。

数据显示，2017 年我国 202 个
大中城市生活垃圾产生量达到
20194.4万吨，部分城市垃圾围城的
问题突出，以常住人口超两千万的
北京为例，每天产生近2.6万吨生活
垃圾，不断增量的生活垃圾已成为
城市管理的一大难题。

在不断增加的生活垃圾中，快递
包装垃圾已占到相当比例。国家邮
政局发布的数据显示，仅 2015年一

年，我国快递业所使用的胶带总长度
就达169.85亿米，可绕地球赤道425
圈，纸板和塑料实际回收率不到
10%，包装物总体回收率不到20%。

以透明胶带为例，这种胶带纸的
主要原料为聚氯乙烯，在土壤中至少
要经过100年才能自然分解。

不少快递还有过度包装的问题，
内含塑料缓冲物包裹商品纸盒，最外
层塑料胶封层层缠绕，快递包装垃圾

超出产品体积的情况比比皆是，而且
不同包装材质混合给后续垃圾分类
及回收利用加大了压力。

除快递之外，网络餐饮也是生活
垃圾“贡献大户”。公开数据显示，中
国两大外卖平台日订单量在2000万
以上，业内预测，到2020年6亿人会
成为在线外卖用户。每个订单通常
需要不止一个塑料袋，行业蓬勃发展
的背后是包装垃圾的泛滥。

解决包装垃圾问题，消费端自
然大有作为，推行垃圾分类等是十
分重要的措施，但在垃圾产生源头
的生产端探索垃圾减量的重要性
也不容小觑。

上海社会科学院法学研究所
研究员彭峰表示，要实现垃圾减量
化，需要从生产端入手，引导企业
增加投入研发再生技术，实现最大
化的生产端可循环利用。

“外卖行业应通过减少塑料餐
具的使用，为环保助力。”“鲍汁捞饭”
店老板王国栋说，“我们选用由陶土
和沙烧制的砂锅，顾客不仅可留下自
用，弃用后对环境影响也较小。”

记者发现很多外卖商家已不
再使用塑料餐盒，转向可降解纸质
餐盒等环保包装。订餐平台美团
和饿了么的订单页面上，餐具数量
一栏里都用明显的绿色文字建议
顾客选择“无需餐具”。

快递行业也已有不少公司有所
作为。据天津顺丰速递公共事务部
总经理徐林敬介绍，顺丰已在天津
等多个试点城市推出“丰·BOX”包
装箱用于同城速递，每使用100个该
新型包装箱，可减少使用5000个纸
箱、1卷胶纸、300卷气泡膜。

可降解包装袋、生物基材料包
装袋、无胶带纸箱正在外卖领域推

行，绿色包装初成趋势。国家邮政
局 7 月发布数据，据初步测算，实
行快递绿色包装治理，每年可减少
一次性塑料编织袋约2.07亿条。

动起来的不仅仅是外卖商家和
快递公司，2018年11月，麦当劳中国
在北京10家餐厅试点测试“免吸管
杯盖”和不主动提供吸管方案。宜
家自 2016年起就在产品包装中停
止使用聚丙乙烯泡沫（EPS）。

据宜家中国区可持续发展经
理刘继伟介绍，宜家新开发了蜂窝
状纸质品替代EPS，这种新材质宜
于回收，又能对产品有效保护，每
年可减少近8000吨的EPS的使用。

里三层、外三层 快递餐饮包装成垃圾围城“新主力”

装从简、可降解 部分行业从源头发力推进垃圾减量

全方位、全链条 垃圾处理需要产业联动闭环作为


